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ACTA SESIÓN ORDINARIA #09 1 

Celebrada por el Honorable Concejo Municipal de Talamanca en la Sala de 2 

Sesiones de la Municipalidad de Talamanca, al ser las dieciséis horas con un 3 

minuto del día viernes veintiocho de junio del año dos mil veinticuatro, con la 4 

siguiente asistencia y orden del día.------------------------------------------------------------ 5 

REGIDORES PROPIETARIOS 6 

Sr. Julio Molina Masis Presidente Municipal ------------------------------------------------- 7 

Sra. Maritza Patricia Medrano Gómez Vicepresidenta Municipal----------------------- 8 

Licda. Yahaira Mora Blanco ---------------------------------------------------------------------- 9 

Sr. Freddy Enrique Soto Álvarez----------------------------------------------------------------- 10 

Sr. Newton Grant Arana --------------------------------------------------------------------------- 11 

REGIDORES SUPLENTES 12 

Sr. Donald Williams Shirley ----------------------------------------------------------------------- 13 

Sra. Enid Villanueva Vargas --------------------------------------------------------------------- 14 

Sr. Denis Villalobos Arce -------------------------------------------------------------------------- 15 

Sr. Javier Rodríguez Romero -------------------------------------------------------------------- 16 

Lic. Rugeli Morales Rodríguez – Alcalde Municipal ---------------------------------------- 17 

SÍNDICOS PROPIETARIOS 18 

Licda. Maribel Pita Rodríguez ------------------------------------------------------------------- 19 

Sr. Gerardo Torres Torres------------------------------------------------------------------------- 20 

Sr. Manuel Antonio Zúñiga Agüero ------------------------------------------------------------- 21 

Sra. Marlyn Lidieth Ríos Díaz--------------------------------------------------------------------- 22 

SINDICOS SUPLENTES  23 

Sr. Rafael Gutiérrez Alfaro ------------------------------------------------------------------------ 24 

Sra. Yendry Naranjo Rodríguez ----------------------------------------------------------------- 25 

Sra. Ginia Graham Córdoba ---------------------------------------------------------------------- 26 

Sr. Horacio López Gabb --------------------------------------------------------------------------- 27 

Ausentes: La regidora Liliana Mayorga Escalante.    28 

Presidente Municipal: Julio Molina Masis  29 

Secretaria de actas: Yorleni Obando Guevara  30 
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ARTÍCULO I: Comprobación del quórum  1 

Una vez habiendo comprobado el quórum el señor Presidente Municipal Julio 2 

Molina Masis, inicia la Sesión, dando buenas tardes a todos y todas, señor Alcalde 3 

Rugeli Morales, señores síndicos propietarios y suplentes, señores concejos de 4 

distrito propietarios y suplentes, al público que nos sigue por la red de YouTube, 5 

un saludo cordial para ellos y nuestro más sentido lazos de amistas y amor para 6 

ustedes, a continuación la sesión ordinaria número 9 del 28 de junio 2024. 7 

ARTÍCULO II: Aprobación del orden del día 8 

El señor Presidente Municipal, Julio Molina Masis, solicita la lectura del orden del 9 

día establecido. 10 

ORDEN DEL DÍA:  11 

I. Comprobación del quórum------------------------------------------------------------------- 12 

II. Lectura y aprobación del orden del día---------------------------------------------------- 13 

III. Oración--------------------------------------------------------------------------------------------- 14 

IV. Revisión y aprobación de actas anteriores ordinaria 08 y extraordinaria 04----- 15 

V. Lectura de correspondencia recibida ------------------------------------------------------ 16 

VI. Informes y sugerencias del Alcalde Municipal ------------------------------------------ 17 

VII. Informe de comisiones ----------------------------------------------------------------------- 18 

VIII. Presentación y discusión de mociones --------------------------------------------------- 19 

IX.  Asuntos Varios--------------------------------------------------------------------------------- 20 

X. Clausura ----------------------------------------------------------------------------------------- 21 

Someto a votación el orden del día, y es aprobado por el Concejo Municipal, 22 

mediante votación verbal por unanimidad.   23 

ARTÍCULO III: Oración 24 

El señor Julio Molina, Presidente, seguidamente vamos a pedirle a don Denis que 25 

nos guíe con la oración.---------------------------------------------------------------------------- 26 

El regidor Denis Villalobos, dirige la oración.------------------------------------------------- 27 

ARTÍCULO IV: Revisión y aprobación de actas anteriores 28 

ordinaria 08 y extraordinaria 04 29 
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El señor Julio Molina, presidente, revisión y aprobación de actas anteriores, 1 

ordinaria número 8 y extraordinaria 4, vamos a dar tres o cuatro minutos para que 2 

las revisen. Estamos compañeros, vamos a someter a aprobación el acta ordinaria 3 

08. Queda aprobada por unanimidad. Seguidamente somete a aprobación el acta 4 

extraordinaria 04, tiene la palabra al señor Freddy. 5 

El regidor Freddy Soto, muchas gracias señor presidente, buenas tardes a usted, 6 

señor alcalde, síndicos, concejales de distrito, compañeros regidores y todo el 7 

público que nos sigue por YouTube, sobre esta acta extraordinaria cabe recalcar 8 

que se va a aprobar con la observación que se hizo en la anterior, lo único que se 9 

iba hacer era trasladarle a las personas indicadas las necesidades que estaban 10 

presentando estos señores que vinieron a la reunión. Porque igual después no 11 

quiero que digan que el regidor Freddy se comprometió con esto y lo otro, lo que 12 

aprobamos y hablamos es que se va a trasladar a las personas que le compete 13 

hacer revisión de las necesidades que ellos tienen, llámese la demarcación, la 14 

acera, MOPT, CONAVI. Muchas gracias. 15 

El señor Julio Molina, presidente, consulta si están de acuerdo con la observación 16 

de Freddy. Recordemos todos que esa fue una de nuestras inquietudes, que cada 17 

uno asumiera lo que le corresponde, la demarcación, rescatar las zonas 18 

ocupadas, todas esas cuestiones, lo someto a aprobación. Aprobada por 19 

unanimidad.  20 

ARTÍCULO V: Lectura de correspondencia recibida 21 

El señor Presidente Municipal indica que se seleccionó alguna correspondencia 22 

para lectura.  23 

V-1 Se recibe oficio ESC-052-2024 de la Escuela Finca Costa Rica, suscrito por 24 

la Directora Yanci Rojas Arauz y el Supervisor Circuito 08, donde remiten 25 

propuesta de prórroga de los integrantes miembros de la Junta de la Escuela 26 

Finca Costa Rica (Según lo establece el artículo 22, del Reglamento de Juntas), 27 

no omito manifestar que la Junta de Educación en pleno vence el 3-09-2024. 28 

Terna: Selena Luna Aragón, Enrique Jiménez Jiménez, Sandra Vennesa cruz 29 

Díaz, José Adán Bustos Bonilla, Yakeni Obando Lanzas.  30 
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El señor presidente municipal menciona que se debe trasladar al departamento 1 

legal para su análisis.  2 

La regidora Yahaira Mora, buenas tardes a todos, gracias señor presidente, sería 3 

revisar el expediente si está completo, quién fue que envió la solicitud, el 4 

supervisor. 5 

La secretaria del concejo indica que la directora y el supervisor. 6 

La regidora Yahaira Mora entendí como que fue el supervisor que envió la 7 

solicitud, quería saber por qué la había hecho el supervisor. No sé si está el acta 8 

donde el personal docente los aprobó, que están de acuerdo que esos miembros 9 

continúen. Me extraña por qué no mandaron las ternas. Ellos tienen que enviar 10 

las ternas, tienen que hacer el proceso y el acta de la reunión con el personal, 11 

¿está? 12 

El señor presidente municipal indica que no está, por eso se trasladó a legal, para 13 

que le indique los requisitos.  14 

V-2 Se recibe correo de la señora Flor de María Valerín Cabalceta, donde la Junta 15 

Directiva de la Filial Limón RECOMM les saluda, y a la vez hacen solicitud de 16 

audiencia, en una sesión municipal, para exposición de la Red Costarricense de 17 

Mujeres Municipalistas. Quieren la audiencia para el próximo viernes.  18 

El señor Presidente Municipal, confirmar, asignar la fecha, si la dejamos para el 19 

viernes que ellos quieren, no sé qué les parece. Aprobada por unanimidad. Para 20 

el próximo viernes 5 de julio, por 30 minutos.  21 

Acuerdo 1: Considerando solicitud efectuada por la señora Flor de María Valerín 22 

Cabalceta, de la Junta Directiva de la Filial de Limón RECOMM, el Concejo 23 

Municipal de Talamanca acuerda brindar audiencia el viernes 5 de julio de 2024, 24 

en la sesión ordinaria, a las 4 p.m. por un espacio de 30 minutos, para exposición 25 

de la Red Costarricense de Mujeres Municipalistas. SOMETIDA A VOTACIÓN 26 

LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD.--------- 27 

V-3 Se recibe nota suscrita por la directora de la Escuela Líder de Daytonia, con 28 

el visto bueno del supervisor del Circuito 08, donde remite la propuesta de terna 29 

para el puesto de secretaria de la Junta de Educación de la Escuela Líder de 30 
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Daytonia, para su nombramiento y juramentación ante el concejo municipal, lo 1 

anterior por motivo que la señora Sindy Karina Rodríguez Ocampo cédula 2 

155834811222 se trasladó de casa de habitación para Siquirres. Terna: Griselda 3 

Patricia Pacheco Orozco, Pabla María Caisedo Álvarez, Iveth Ledezma Carvajal. 4 

Adjunta certificación de antecedentes penales, copias de cédulas y copia de la 5 

reunión de personal de la institución.  6 

El señor Presidente Municipal consulta si tiene la carta de renuncia, sino tiene que 7 

presentar la renuncia, porque sigue vigente aunque se haya ido a otro lugar.  8 

V-4 Se recibe nota suscrita por la señora Viviana de la O Torres, remitida al Comité 9 

Cantonal de Deportes y Recreación de Talamanca y al Concejo Municipal, la cual 10 

presenta en tiempo y forma recurso de revocatoria con apelación en subsidio en 11 

contra del acuerdo tomado en sesión ordinaria Nº 08-2024 por el Comité Cantonal 12 

de Deportes y Recreación de Talamanca, y acuerdo notificado por Yendri Villalta 13 

Obando. En la resolución CCDRT-40-2024 la señora Yendri Villalta indica que me 14 

sanciona con 6 partidos y una multa de 50.000 colones basados en los artículos 15 

12 y 26 del reglamento disciplinario de LINAFA, y por la observación del video que 16 

está publicado en la página de Javier Mullings en facebook sobre los hechos 17 

acontecidos en el partido del 09 de junio entre los equipos de Cahuita & Shiroles. 18 

Con relación a los artículos mencionados hace referencia que se me sanciona 19 

porque yo incité a que un jugador agrediera a otro, es importante mencionar que 20 

se demostró judicialmente ante el Ministerio Público que el señor Héctor Barrantes 21 

Canales aceptó la agresión y como medio de conciliación realizó una disculpa bajo 22 

el expediente Nº 24-0002013-1535-FC y a cargo del Juez Isaac Pizarro Álvarez. 23 

Es importante mencionar que existe el informe arbitral emitido por Jeffry Alemán 24 

Peña árbitro activo de Filial ACAF Talamanca, y el cual tiene fe pública, 25 

claramente menciona que la agresión la realizó el jugador Héctor Barrantes hacia 26 

mi persona. En ningún momento mi persona agrede de palabra ni físicamente a 27 

ningún miembro del equipo de Shiroles o al cuerpo arbitral. Además, ese día se 28 

encontraba y observó lo sucedido el presidente de la filial de árbitros de 29 

Talamanca, el señor Ernesto Bustos González, quien es testigo de lo sucedido y 30 
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usted como presidenta debió con la responsabilidad y seriedad del caso hacer 1 

una investigación exhaustiva y no tomar de manera arbitraria y a lo personal 2 

decisiones que hoy pueden llevarla a instancias judiciales. Su persona menciona 3 

que me sanciona basados en un video informal de una página de facebook (JM 4 

Informando) por tal motivo rechazo y repudio lo indicado. Con el tema del depósito 5 

de la sanción interpuesta se les recuerda que usted como presidenta del CCDRT 6 

debería tener el conocimiento de que los dineros recaudados provenientes de 7 

actividades deportivas, alquileres de bienes que administran el mismo comité 8 

deben ir a las cuentas bancarias del comité cantonal de deportes caso contrario 9 

se puede considerar que estaríamos en un caso penal de malversación de fondos, 10 

peculado.   11 

Se les invita a leer el reglamento autónomo de organización y funcionamiento del 12 

comité cantonal de deportes y recreación de Talamanca ya que por su falta de 13 

conocimiento es que desde el principio el aval otorgado por su persona como 14 

presidenta no fue el correcto ya que no hubo una juramentación a la comisión 15 

organizadora y mucho menos las pautas para trabajar. Indica pruebas 16 

documentales. Pretensiones: 1- Dejar sin efecto la resolución 08-2024 donde se 17 

me sanciona. 2- Demandaré a Yendri Villalta Obando presidente del comité 18 

cantonal de deportes y recreación por las calumnias y difamación ante el 19 

Ministerio Público si persiste la sanción. 3- Solicito audiencia en el concejo 20 

municipal.  21 

El señor Julio Molina, presidente, cede la palabra al señor Dani.  22 

El regidor Donald Williams, yo creo que este tema hay que ponerle atención, yo 23 

realmente no sé qué fue lo que pasó pero yo siento que es el momento para 24 

convocar al Comité Cantonal de Deportes a una reunión extraordinaria, no sé cuál 25 

era el tema porque no voy a las canchas, cuando yo estuve en eso nos 26 

convocaban y veníamos a dar un informe, yo al menos veo, no sé, empezaron los 27 

juegos nacionales y no sé si hay una atleta o dos, siento que es importante que el 28 

comité cantonal de deportes llegue, que den un informe, y talvez analizar este 29 
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tema, presentes los que están en el conflicto, ellos pueden explicar, y uno puede 1 

tomar las decisiones que se deben. 2 

El señor Julio Molina, presidente, siento que Dani tiene razón, hay tres recursos 3 

de revocatoria en relación de otros individuos para el comité de deportes, no 4 

estaría demás convocar a una extraordinaria porque yo siento que el deporte debe 5 

ser para hacer amigos, el deporte debe ser para construir lazos de amistad entre 6 

los pueblos, no ser motivo de discordia y mucho menos de pleito, yo sé que la 7 

gente del Equipo de San Bernardo de Amubri, de Suretka y de Shiroles que son 8 

con los que tengo más cercanía y hablo más con los muchachos, me han dicho 9 

que hay situaciones especiales que se deben corregir, yo creo que es el comité 10 

cantonal el que debe con los presidentes de los respectivos clubes aclarar la 11 

situación y mejorar esos lazos de amistad, entonces propongo que en una 12 

extraordinaria los abordemos. Tiene la palabra doña Yahaira. 13 

La regidora Yahaira Mora, gracias presidente, creo que es importante escuchar a 14 

ambas partes, se oyen temas muy delicados, agresiones contra la mujer y todo, 15 

pero es importante escuchar que tiene que decir el comité, porque si tomaron una 16 

decisión, no creo que haya sido una decisión a la ligera, simplemente decido y ya, 17 

supongo que tienen sus bases para haber decidido algo, entonces creo que si es 18 

importante escucharlos, a ver qué es lo que sucedió, y si es cierto el deporte debe 19 

ser para disfrutarlo y no para terminar en estos conflictos,. 20 

El señor presidente municipal cede la palabra al regidor Freddy. 21 

El regidor Freddy Soto, muchas gracias señor presidente, igual que la compañera 22 

creo que hay que escuchar a ambas partes, aquí estamos escuchando solo una 23 

parte de la nota, creo que como decía don Dani llamarlos y escuchar a ambas 24 

partes y ver qué fue lo que pasó porque oigo que golpearon a una mujer, como lo 25 

dijo usted hace un instante, el deporte es para unir comunidades, para unir 26 

pueblos, no para desatar violencia, ya bastante violencia tenemos en las calles, 27 

como para que nuestros cantones por cosas insignificantes se vean opacadas, 28 

hay que tomar en cuenta las dos partes, citarlos y ver qué fue lo que pasó, la nota 29 
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habla hasta de denuncias, creo que estamos escuchando solo una parte, si sería 1 

bueno escuchar las dos partes. 2 

El señor presidente municipal cede la palabra a doña Maritza. 3 

La regidora Maritza Medrano, vicepresidenta, gracias señor presidente, tenemos 4 

que acordarnos que cuando hablamos de deportes hay una palabra que es de 5 

suma importancia que es la disciplina, cuando eso se está dando hay que 6 

llamarlos a reunión, si estoy de acuerdo con el señor Williams, es importante 7 

llamarlos para oír ambos lados, pero si es muy importante rescatar que la 8 

disciplina es uno de los pilares fundamentales en todo deporte. 9 

El señor Julio Molina, presidente, muchas gracias, lo vamos a someter a votación 10 

para el próximo martes, que dicen compañeros o propongan un día, no sé. 11 

El regidor Freddy Soto, me parece que lo dejemos para la segunda extraordinaria 12 

porque sería como muy prematuro, me imagino que todo mundo tiene que traer 13 

su documentación para ver cómo está el asunto.  14 

El señor Julio Molina, presidente, la cuestión es que es un tema caliente y se 15 

podría ir alargando. El martes a las 5 p.m. compañeros.  16 

El regidor Freddy Soto don Julio disculpe, creo que si va tener que ser después, 17 

creo que el comité no está, ya que están en la final de juegos nacionales y vuelven 18 

hasta el 17 de julio, no vaya a ser que el martes solo venga una parte y la otra no.  19 

El señor Julio Molina, presidente, menciona que hay atletas entonces. 20 

El regidor Freddy Soto indica que sí, me informan que vuelven hasta el 17 de julio.  21 

El señor Julio Molina, presidente, continúa para el martes la sesión, se hace la 22 

invitación al comité de deportes, a Viviana de la O y si podrían venir los 23 

presidentes de los equipos, porque hay una comisión de deportes. 24 

La síndica Maribel Pita, menciona que si van a venir todos los demás es bueno 25 

que esté todo el comité cantonal de deportes.  26 

El señor Julio Molina, presidente, indica que hay un sub comité que es la parte 27 

organizativa de los juegos y tienen que venir, creo que Viviana es la presidenta.  28 

La sesión extraordinaria queda para el martes 2 de julio a las 5 p.m.  29 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA                                                                                            
Sesión Ordinaria Nº 09 del 28/06/2024 

9 

 

 

V-5 Se recibe nota suscrita por la Comisión del Torneo Unión de Veteranos 1 

Talamanca, los cuales presentan Recurso de Revocatoria con Apelación en 2 

Subsidio en contra del acuerdo tomado en sesión ordinaria 08-2024 por el comité 3 

cantonal de deportes y recreación de Talamanca, acuerdo notificado por Yendri 4 

Villalta Obando, ya que carece de todo tipo de fundamento legal, presenta vicios 5 

de nulidad y errores de forma y fondo. Exponen los hechos. Fundamento legal. 6 

Prueba documental. Prueba testimonial. Pretensiones: En base a lo expuesto se 7 

logra demostrar y dejar en evidencia que el acuerdo tomado en sesión ordinaria 8 

08-2024 y notificado vía whatsapp según oficio CCDRT-40-2024, realizado y 9 

firmado por la presidenta y secretaria en representación del comité cantonal de 10 

deportes y recreación de Talamanca, carece de todo fundamento legal y presenta 11 

errores de forma y fondo lo cual violenta el debido proceso y principio de legalidad 12 

y nuestros derechos constitucionales. Por otra parte, en el punto VIII-2.2.8 que se 13 

acuerda convocar a reunión urgente el día viernes a las 4:30 p.m. en el multiusos 14 

municipal de Bribri para conocer las penas aplicadas por parte del CCDRT, 15 

solicitamos que nos aclare cuál viernes ya que el oficio CCDRT-40-2024, fue 16 

notificado por la señora Yendri Villalta en la noche del viernes 21 de junio al ser 17 

las 8:30 p.m. aproximadamente.  Solicitan que el Recurso de Revocatoria se 18 

traslade al Concejo Municipal para que resuelva lo denunciado y consultado en 19 

materia administrativa y se eleve al Instituto Costarricense del Deporte y 20 

Recreación para ver el tema en relación a lo deportivo en cuanto a la aplicación 21 

del reglamento.  22 

1- Por lo tanto, solicitamos dejar sin efecto de manera inmediata el acuerdo 23 

08-2024 notificado según oficio CCDRT-40-2024 y se declare con lugar mi 24 

Recurso de Revocatoria con Apelación en Subsidio. 25 

2- Se demandará a la Municipalidad de Talamanca, al comité cantonal de 26 

deportes y recreación, en caso de organizar o tomar decisiones que son 27 

competencia directa de la comisión organizadora del campeonato 28 

recreativos de veteranos hasta tanto no se resuelva dicho recurso. 29 
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3- Solicitamos al concejo municipal la intervención inmediata a la Junta 1 

Directiva del comité cantonal de deportes y recreación de Talamanca, ya 2 

que consideramos que el actuar y presentación de sus miembros es ilegal 3 

y la misma está vencida, por otra parte las sanciones administrativas en 4 

caso de demostrarse que los miembros no han sido diligentes en cuanto a 5 

sus funciones establecidas en el reglamento, ya que esa omisión de 6 

deberes puede ocasionarle al municipio consecuencias legales y 7 

administrativas.  8 

4- Solicitamos remoción de la presidenta Yendri Villalta Obando, ya que 9 

consideramos que el trabajar para la Municipalidad de Talamanca y tener 10 

la representación del CCDR es una situación que éticamente no es correcta 11 

y violenta el principio de legalidad y transparencia en la administración 12 

pública, por otra parte, muy delicado al estar trabajando y sobreviene lo 13 

establecido en los requisitos según el artículo 7 del Reglamento Autónomo 14 

de Organización y Funcionamiento del Comité Cantonal de Deportes y 15 

Recreación de Talamanca para ser parte de la Junta del Comité Cantonal.  16 

5- Solicitamos al Concejo que se analice el Reglamento Autónomo de 17 

Organización y Funcionamiento del Comité Cantonal de Deportes y 18 

Recreación de Talamanca, con el fin de regular que empleados municipales 19 

no puedan ser parte de la Junta Directiva del Comité Cantonal. 20 

6- Solicitamos que el concejo municipal nos convoque a una audiencia con el 21 

fin de explicar esta situación denunciada por esta comisión organizadora 22 

del campeonato recreativo de veteranos en Talamanca.  23 

La misma pasar al comité cantonal de deportes.  24 

V-6 Se recibe nota suscrita por el señor Jimmy Lara Barrantes, en calidad de 25 

representante del Equipo de Veteranos de Cahuita, el cual presenta en tiempo y 26 

firma el recurso de revocatoria en contra del acuerdo tomado en oficio CCDRT-27 

40-2024 en la sesión ordinaria 08-2024 firmado y notificado por Yendri Villalta 28 

Obando y por Oneyda Rojas Ortíz ya que demuestra deficiencia en fundamentos 29 

legales en forma y fondo y perjudicando al equipo de Cahuita. Expone los hechos. 30 
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Prueba documental. Prueba testimonial. Petitoria: 1- Que se respete la resolución 1 

de la comisión organizadora dada el 12 de junio de 2024. 2- Dejar sin efecto la 2 

resolución 08-2024 con oficio CDRT-40-2024. 3- Solicita la remoción de la 3 

presidenta Yendri Villalta Obando y sancionar a Oneyda Rojas Ortíz por la 4 

actuación arbitraria en contra del equipo de Cahuita y nuestra asistente. 4- Solicita 5 

al Concejo Municipal la intervención inmediata a la Junta del CCDRT. 5- Solicita 6 

que el concejo municipal nos convoque a una audiencia con el fin de explicar todo 7 

lo sucedido en contra del equipo de Cahuita y nuestra asistente. 6- Paralizar el 8 

torneo Unión Veteranos Talamanca 2023-2024 hasta que sea resuelto por el 9 

concejo municipal y/o por el Instituto Costarricense de Deporte y Recreación.  10 

La misma pasar al Comité Cantonal de deportes.  11 

V-7 Se recibe nota suscrita por representantes de Equipos de Veteranos 12 

Campeonato Unión Talamanca, para el concejo municipal con copia al comité 13 

cantonal de deportes y recreación de Talamanca, en la cual hacen de 14 

conocimiento su disconformidad con una serie de irregularidades que se ha venido 15 

suscitando durante el desarrollo del presente campeonato Unión de Veteranos de 16 

Talamanca, organizado por una comisión liderada principalmente por la señora 17 

Viviana de la O Torres. Exponen los hechos y solicitan lo siguiente: 18 

Se realice una investigación exhaustiva para esclarecer tanto las versiones de una 19 

como de otra parte. Se solicite al comité organizador el libro de actas y se nos 20 

entregue como representantes. Se solicite al comité organizador un informe 21 

económico detallado de los ingresos y egresos debidamente justificados y se nos 22 

entregue como representantes. Se ratifique o se modifique si fuera el caso los 23 

acuerdos y sanciones establecidas por el Comité Cantonal de Deportes y 24 

Recreación de la Municipalidad de Talamanca. Si se comprobara accionar 25 

indebido por parte del comité organizador se les sancione conforme al reglamento 26 

e incluso se les prohíba en futuro la organización de torneos recreativos y de 27 

cualquier índole. Anexan algunos puntos en los cuales consideran esta comisión 28 

organizadora ha actuado arbitrariamente: 29 
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1- En la amenaza del portero de Cahuita con un machete, a jugadores de 1 

Suretka y amenazas de muerte, estando presente, miembros de esta 2 

comisión, observando todo lo sucedido en este partido de Suretka & 3 

Cahuita, hicieron caso omiso a la queja interpuesta por el equipo de 4 

Suretka. 5 

2- Cuando en el partido de Shiroles & Cahuita sucedieron las agresiones 6 

tomaron la decisión entre la tesorera y el vicepresidente, dos personas, no 7 

habiendo quórum, dejando el equipo de Shiroles fuera. 8 

3- El equipo de Olivia se retiró por las altas multas, y por decisiones 9 

arbitrarias, la última fue de 45.000 10 

4- Se ha preguntado varias veces por el premio del campeonato y se 11 

molestan, nunca han dado informe económico. 12 

5- El reglamento lo han manipulado a su preferencia, y no dan respuesta de 13 

nada a los equipos, cuando solicitan una explicación, ejemplo el equipo de 14 

Suretka le quitaron los puntos en un partido contra Bambú se solicitó por 15 

escrito en base a cuál artículo del reglamento lo aplicaban y no quisieron 16 

responder porqué, el reglamento no lo abalaba. 17 

6- El equipo de Bambú fue afectado económicamente durante el campeonato, 18 

cuando reclamaban, al igual otros representantes la señora Viviana de la 19 

O, con una gran falta de respeto los callaba, diciendo usted cállese no 20 

hable. 21 

7- Realizaban las sanciones de cada partido antes de la reunión de los 22 

miércoles, las envían informalmente por whatsapp los martes, nunca 23 

explicaban porque o en base a que sancionaban, nunca leían los informes 24 

arbitrales. 25 

8- El día de la suspensión del partido Cahuita – Shiroles, estando anotada en 26 

el informe arbitral la agresión del portero de Cahuita Kevin Stewart, los 27 

mismos no lo estaban sancionando, los representantes tuvieron que 28 

reclamar por qué si fue una agresión directa no lo querían sancionar, 29 

gracias al reclamo de los representantes, como 2 horas después enviaron 30 
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por whatsapp que lo habían sancionado. Estas son algunas de las muchas 1 

situaciones que sentimos la comisión ha actuado arbitrariamente.  2 

El señor Julio Molina, presidente, esto lo vamos a estar abordando en la 3 

extraordinaria con el comité, pero siento que es una falta de respeto porque 4 

cuando hay partidos de fútbol no solo van los adultos a ver fútbol, van los 5 

chiquillos, van las amas de casa, va gente vulnerable que se puede ver envuelta 6 

en un zafarrancho de esos, entonces yo si llamo a la calma, a que cuando haya 7 

ese tipo de actividades sea en aras de lograr los lazos de amistad y fraternidad de 8 

los pueblos como dije hace un rato y que todo fluya de la mejor forma, entonces 9 

yo creo que es importante escuchar las dos partes, porque el comité de deportes 10 

tiene una gran responsabilidad en este momento de dictar una decisión a favor o 11 

en contra de uno u otro, vamos a ver eso en la reunión extraordinaria.  12 

ARTÍCULO VI: Informes y sugerencias del Alcalde Municipal  13 

El señor Julio Molina Masis, presidente municipal, seguidamente informes y 14 

sugerencias del señor Alcalde.  15 

El Lic. Rugeli Morales, Alcalde, muchas gracias señor presidente, un saludo 16 

respetuoso para usted, para los señores regidores, regidoras, síndicos, sindicas, 17 

compañeros de la administración y todos los que nos ven por este medio, 18 

efectivamente vengo a dar el informe número 23, voy a entrar a las acciones 19 

administrativas que estuvimos realizando esta semana. Primeramente inicie 20 

nuevamente mi comisión con los pescadores de Puerto Viejo, Cahuita y 21 

Manzanillo, iniciamos nuevamente las reuniones, es una reunión donde participan 22 

todas las instituciones involucradas, SENASA, INCOPESCA, Capitanía de Puerto, 23 

SINAC, INDER, IMAS, Municipalidad, estamos trabajando un seguimiento del plan 24 

de trabajo, es que puedan ver la implementación de un plan de manejo que está 25 

viendo ahorita mismo el SINAC a través de una organización que está haciendo 26 

estudios con respecto a banca de peces de todo el sector, eso lo estamos viendo 27 

ahorita con ellos, estamos en ese estudio de línea de base de pescadores, eso es 28 

precisamente lo que se está trabajando, en su momento solo Cahuita estaba en 29 

ese proceso y Gandoca, logramos que después de esta reunión los compañeros 30 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA                                                                                            
Sesión Ordinaria Nº 09 del 28/06/2024 

14 

 

 

de Manzanillo ingresen. Estamos trabajando con el IMAS para lo que tenga que 1 

ver en ayudas, el INA sería capacitaciones, y pronto vamos a tener una reunión 2 

del cual igualmente vamos a invitarlos a todos ustedes los que tengan la 3 

oportunidad de estar con las dos asociaciones para escuchar de parte de ellos, 4 

cuáles son los planteamientos más urgentes y concretos que ellos requieren 5 

realizar y nosotros acompañar en esta comisión. Creo que es un acompañamiento 6 

técnico a los pescadores, que han estado en el anonimato por muchos años, día 7 

a día salen al mar a ganar su comidita y no hay quien los apoye, la naval les quita 8 

el motor, el MINAE les quita el pescado, todas las acciones para los pescadores 9 

son represivas y no hay alguien que les de la mano, estamos acompañándolos a 10 

ellos y sentando en la mesa a todas las instituciones para ver cómo podemos 11 

encontrar puntos de encuentro para seguir apoyando a los pescadores.  12 

Segundo es que hicimos la tercera reunión de CCCI, a la cual los había invitado 13 

a ustedes, me acompañó el compañero Dani, quiero agradecerle su 14 

acompañamiento, ese día hubo varias exposiciones, una es de SENASA y 15 

Ministerio de Salud sobre el gusano barrenador, ustedes saben que eso se está 16 

dando muy fuerte en el país, no solamente en animales, tenemos personas que 17 

han fallecido por esta afectación, esto fueron los datos que nos dio SENASA, 18 

actualmente 105 casos, 38 en Bratsi, 21 en Cahuita, 35 en Sixaola, 11 en Telire, 19 

hoy precisamente me reuní con los síndicos porque esto es un tema que hay que 20 

abordar con más fuerza, estaba revisando la comisión municipal de bienestar 21 

animal, es una comisión que le falta recursos, la hemos creado pero no tiene 22 

recursos para enfrentar esta demanda, vamos a revisar bien que podemos hacer 23 

para dar fuerza a esta comisión, una comisión que en algunos casos son gente 24 

voluntaria que ama los animales y que busca como apoyar, en otros casos son 25 

los compañeros síndicos y otros que nos acompañan, pero tenemos una 26 

emergencia compañeros, yo quiero centrar hoy que hay una emergencia para mí 27 

como Alcalde en el cantón de Talamanca con el tema del gusano barrenador, y 28 

que tenemos que hacer frentes conjuntos para neutralizar esa situación que se 29 

está viviendo y que puede llegar a humanos como ya lo hemos venido viendo en 30 
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otros cantones, este mismo lunes iniciamos un trabajo técnico y una propuesta 1 

técnica para ver cómo vamos a abordar conjuntamente con el SENASA, con el 2 

MAG, y con la comisión municipal este tema. Después ese día el MEP presentó 3 

un proyecto de Interculturalidad que quieren realizar dedicado al afro, aquí en 4 

Bribri, ellos hicieron una presentación a todas las instituciones para buscar los 5 

permisos correspondientes para realizar esta actividad. El MAG nos presentó el 6 

plan de trabajo Tu Modelo, es una propuesta para identificar emprendedores qué 7 

ofrecen, cuánto pueden ofrecer por semana de sus productos para poder ubicar 8 

en diferentes negocios del cantón de Talamanca. La Fuerza Pública los primeros 9 

resultados de diferentes indicadores policiales durante el primer semestre, 10 

cuantos robos, donde se dan más, que temas son más relevantes, consumo de 11 

droga, etc. todos estos datos los logramos con ellos. Además nos presentaron el 12 

trabajo del CEN CINAI en Talamanca de los centros, cuál es el seguimiento que 13 

se viene dando y la importancia que tenemos de que la Municipalidad entregue el 14 

terreno, ya se había acordado en el pasado, lo que voy hacer es darle seguimiento 15 

para que se pueda instalar en Bribri y en Cahuita un CEN CINAI, son los dos que 16 

nos han señalado, en el caso de Puerto Viejo que no tiene terreno en este 17 

momento, ese es el problema que nos estamos encontrando. 18 

Finalmente que la comisión GIRS es una comisión muy importante que tiene que 19 

dar el seguimiento al plan de gestión de residuos sólidos, que es de forma integral 20 

y donde la municipalidad tiene que liderar porque le corresponde muchos temas 21 

en esto de la ley de salud a la Municipalidad, en el tema de la atención de los 22 

desechos sólidos, como pueden ver estas sesiones son muy importantes, hay 23 

temas muy relevantes, que el cantón requiere y que ahí se vienen analizando 24 

conjuntamente para ir dando seguimiento y avance. 25 

Quiero decirles que tuve una reunión con la gerencia del Banco Popular, y 26 

estamos viendo abanicos de posibilidades importantes, una es que le ofrecen a la 27 

municipalidad para que pueda desarrollar, que tipo de ofrecimiento crediticio y a 28 

que tasas hay para la municipalidad para poder proyectar algunos proyectos, lo 29 

hemos venido conversando. Pero también dos proyectos muy importantes que 30 
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estamos trabajando a paso lento pero seguro, uno es que es necesario que un 1 

cajero se instale en el sector de Suretka para poder atender toda la población 2 

indígena, que la gente no tenga que bajar hasta Bribri, como hasta hoy se hace y 3 

no tenga como resolver su manejo económico mediante la tarjeta, le estamos 4 

planteando al Popular esa petición. Peor también le estamos proponiendo que se 5 

establezca una oficina de ellos en Talamanca, debemos tener oficina, tenemos 6 

Banco Nacional, Banco de Costa Rica, es necesario que la gente tenga abanico 7 

de oportunidades donde poder tocar para poder enfrentar sus retos de vida, 8 

entonces estamos hablando que Hone Creek debe ser un punto clave para instalar 9 

una oficina del Banco Popular en Talamanca, prontamente me voy a reunir con el 10 

presidente de la Junta Directiva del Banco Popular y también les pedí a ellos una 11 

capacitación para todos los grupos emprendedores, empresarios que quieran 12 

conocer lo que ofrece el Banco Popular y que puedan tener la información para 13 

cualquier trámite que quieran hacer, eso es lo que hoy trabajamos con el Banco 14 

Popular. 15 

Hoy la mesa de salud de la comisión municipal de emergencias está trabajando 16 

en el tema de la problemática del agua y la salud pública, porque la falta de agua 17 

constantemente es un problema en la salud, estuvieron en la primera sesión, 18 

están escuchando, viendo y valorando la problemática de la ASADA, en la 19 

exposición de las principales denuncias de la población, qué es lo que denuncian, 20 

y están trabajando bajo una ruta de trabajo para la atención, porque está el 21 

problema pero cuál es el abordaje técnico que le vamos a dar a este tema, ahí 22 

están las instituciones en conjunto con la municipalidad, haciendo esa ruta en 23 

conjunto con el AYA local definiendo esa ruta, ya el 23 de Julio ellos tendrán 24 

nuevamente otra reunión. 25 

También tuve reunión con el BANHVI, es el Banco de Vivienda que atiende 26 

diferentes constructoras, estamos viendo dos problemas fundamentales en 27 

Talamanca, si usted ve los índices de desarrollo social en Talamanca que se pone 28 

cero, uno es el tema de vivienda, creo que son como ochenta familias 29 

aproximadamente las del proyecto Ivannia en Sixaola, casas en las que se 30 
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utilizaron materiales malos y hoy esa gente vive en una condición deplorable, 1 

¿qué se está haciendo, qué se va hacer con esa gente? Es lo que queremos que 2 

ellos nos dejen claro, que va a pasar con esos Talamanqueños,  en ese sector. 3 

Estamos trabajando en un plan de trabajo conjunto, porque yo les digo no pueden 4 

ser solo ustedes BANHVI, la constructora y la comunidad, la municipalidad tiene 5 

que entrar a coadyuvar y presionar para que los escenarios de solución para esta 6 

gente se den, en ese sentido estamos hablando con ellos, así que muy pronto de 7 

acuerdo a lo que conversamos hoy nos van a convocar a una reunión a Casa 8 

Presidencial para dar seguimiento al tema de la Urbanización Ivannia y en su 9 

momento si me convocan no tengo ningún problema de que algunos regidores me 10 

acompañen a esa reunión. Lo segundo que le tocamos es que en Talamanca hay 11 

mucho problema de vivienda, ustedes saben que hay mucha gente que vive en 12 

techo plástico, hay mucha gente que no tiene ni siquiera zinc en su techo, 13 

entonces le he venido pidiendo que muchas veces se hacen expedientes y lo 14 

dejan botado y la gente queda botada y no tiene oportunidad, hemos acordado 15 

realizar una feria para identificar nuevos casos o casos que han quedado 16 

rezagados para empezar a trabajar de mano con ellos para poder resolver estos 17 

casos. En su momento cuando venga la reunión y nos quieran acompañar con 18 

mucho gusto. 19 

Estuvimos en Puerto Viejo en la plaza de fútbol, apoyando diferentes grupos, de 20 

primera, unos muchachos de Puerto Viejo ganaron un torneo muy importante, 21 

estuvimos en limpieza y mantenimiento de la cancha de fútbol.  22 

En vial, el 27 de junio se entregó el proyecto con el INDER y la Municipalidad a la 23 

comunidad de Santa Fe y aledañas, de los 22 pasos de alcantarillas y canalización 24 

revestida que se hizo en ese sector, como un acto transparente, de decirle a ellos 25 

cuanto se invirtió, cuántos pasos fueron, todas las consultas que querían, así 26 

mismo lo hicimos con Carbón don Antonio no me va a dejar mentir acá, ahora con 27 

doña Maribel entregamos el proyecto, son proyectos finiquitados donde tanto el 28 

INDER como la Municipalidad recibe gustosamente el servicio.  29 
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Quiero resaltar este trabajo que hoy se terminó en Hone Creek a la par de la 1 

Escuela, vea usted como le dimos seguridad a los niños que salen de ahí, esta 2 

entrada de la escuela era muy peligrosa, arriba se ve como era antes, cuando se 3 

arreglaba eso los vehículos pasaban muy rápido, ahí salen los niños de kinder, 4 

una vez que se pavimenta todas las calles de Hone Creek, prácticamente solo nos 5 

queda una, pero prácticamente la totalidad está pavimentada, dejamos este 6 

resguardo vial para ellos, hay un área exclusiva de los niños y esa ruta solo tiene 7 

salida, ya no tiene entrada, hoy tuve la oportunidad de estar ahí viendo este trabajo 8 

y la verdad que uno se alegra porque nuestro trabajo sirve no solo para mejorar 9 

las condiciones de calles del pueblo, sino para proteger a la población estudiantil, 10 

efectivamente de aquí pasamos a la escuela de Patiño a hacer prácticamente el 11 

mismo trabajo, en su momento lo voy a informar. 12 

Finalmente hemos venido terminando ya de Bonifé a Sixaola, 12.9 km. 400 m3 de 13 

lastre, hicimos todo el mantenimiento, cuneteo, compactación, descuaje, limpieza 14 

de canales, desde Bonifé hasta Sixaola, ahora estamos en todas las calles de 15 

Sixaola, calles internas, barrio San José, barrio La colina, Las Brisas, ahí se 16 

presentan las fotografías, Las Vegas ya también lo terminamos, a la derecha 17 

pueden ver todas las intervenciones, porque la verdad es que es un laberinto de 18 

carreteras y caminos y estamos casi finalizando. También los parceleros de la Isla, 19 

este camino entra por Finca Costa Rica hasta donde se va a construir prontamente 20 

un puente con CORBANA para ellos, les mantenemos el camino en óptimas 21 

condiciones porque es una salida de solo agricultores, eso sería compañeros mi 22 

informe del día de hoy, de trabajos internos. Quería hacer un comentario de esas 23 

cartas tan lamentables que estoy escuchando en el tema deportivo, la verdad es 24 

que eso no es deporte, ya oír machete, ya oír golpes, oír afectaciones, aquí no 25 

solo es el comité de deportes, aquí hay que ver todos los ángulos y hay que ser 26 

duros, estaba viendo el código que dice de las acciones del concejo, por cualquier 27 

cosa que vayan a tomar ustedes y tengan algún problema, porque no está cubierto 28 

bajo la ley, pero sí creo que el concejo debe ser vehemente en que esto no puede 29 

seguir pasando, las canchas de fútbol y lo decía usted señor presidente y le 30 
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aplaudo eso, no solo van niños, van madres, adultos, va gente a disfrutar, para 1 

ver estos ridículos, para ver estos cuadros tan deprimentes no señor, esto se tiene 2 

que parar y se tiene que castigar con fuerza, los órganos competentes tienen que 3 

establecer y parar esto ya, el futbol se hizo para hacer amigos entre las 4 

comunidades, para participar en el deporte y no para generar estos cuadros tan 5 

horroríficos que no los debemos ni mencionar ni ver aquí, cada vez que leía esa 6 

carta mejor hubiera preferido que ni la lean para que la gente no esté escuchando, 7 

porque esto lo ve fuera de Talamanca, esto no lo ve solo el Talamanqueño, hay 8 

gente que desde Puntarenas me ha dicho ahí los estoy viendo, y estar dándole 9 

afuera del cantón estos ridículos me parece a mí muy vergonzoso y me apeno 10 

como Alcalde de este cantón de ese informe que acaban de rendir los grupos que 11 

participan en ese campeonato, gracias señor presidente. 12 

El señor Julio Molina, presidente, muchas gracias señor Alcalde, tengo una 13 

pregunta para el señor Alcalde, hay un camino que sale a Cocles y otros por Punta 14 

Uva, esos van a ser intervenidos ahora que está la maquinaria por ahí señor 15 

Alcalde. 16 

El Lic. Rugeli Morales, Alcalde, responde, si señor presidente. 17 

El señor Julio Molina, presidente, muchas gracias. Tiene la palabra el regidor Dani. 18 

El regidor Donald Williams, realmente como dijo el señor Alcalde yo estuve en esa 19 

actividad de las instituciones y realmente me llamó seriamente la atención lo de 20 

este gusano barrenador. Ese insecto pica a los animales, los que tienen cría de 21 

animales tienen que estar bien atentos porque cualquier pelotilla que uno ve en 22 

los animales puede ser el gusano barrenador, se forma ese gusano y al caer en 23 

el suelo ahí es donde nacen las larvas y esas larvas pueden nacer 200 y esas 24 

vuelan casi a cinco km. cuadrados, entonces es un tema que realmente hay que 25 

ponerle atención, yo escuché y consulté, veo que no es jugando la cosa. 26 

El señor Julio Molina, presidente, si Dani es un tema de salud pública, es un tema 27 

Caja, Ministerio de Salud, y es muy importante que la gente acate las medidas 28 

correctivas que imponen tanto Caja como Ministerio de Salud, todos conocemos 29 

la mosca es azul grande, anda deambulando, pegándose encima de los animales, 30 
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es una fuente de contagio increíble, entonces a los que nos escuchan y nos ven 1 

por YouTube y a sus familias, utilizar el protocolo que sugiere el ministerio de 2 

Salud para prevención de este asesino silencioso que es el gusano barrenador. 3 

Tiene la palabra Freddy. 4 

El regidor Freddy Soto, muchas gracias señor presidente nuevamente, muchas 5 

gracias señor Alcalde por ese informe sobre todo y esa gran lucha que se está 6 

dando y se va seguir dando sobre este insecto asesino porque así se debe llamar, 7 

porque ya tiene tres muertes del Valle La Estrella y no estamos inmersos a esto 8 

sino le ponemos atención. Quiero darle las gracias por ese gran trabajo que vienen 9 

haciendo los muchachos, hemos estado en el campo, doña Yendry, don Gerardo 10 

y mi persona, realmente son trabajos excelentes buenísimos, las comunidades 11 

están muy contentas porque estaban hace rato esperando que se les hiciera el 12 

milagrito y seguimos trabajando en el pro de los agricultores, sabemos que Sixaola 13 

es una zona donde se saca plátano, ayote, y diversas pipas, realmente ahora los 14 

agricultores están muy contentos por todos los trabajos. Agradecer también por 15 

ese impulso que sigue dando al cantón en traer y traer cosas buenas para este 16 

cantón. Lo del Banco Popular en Hone Creek sería un éxito para muchos de 17 

nosotros que tenemos tarjeta del banco popular y a veces tenemos que 18 

desplazarnos hasta Bribri porque solo aquí hay tarjeta del banco popular, sería 19 

una buena opción y para el comercio también. Lo otro era sobre el BANHVI ojala 20 

Dios quiera que todo esto siga fluyendo porque si el proyecto IVANNIA es un 21 

proyecto que se las trae honestamente, esas casas tan mal construidas, tan mal 22 

hechas con un material tan malo, nos dejó en el 2022 la muerte de un niño y su 23 

abuela o su mamá, se quemaron en esas casas Dios quiera que realmente 24 

hagamos un trabajo fuerte porque esto no es solo el Alcalde, es un trabajo 25 

articulado entre todos nosotros que tenemos que trabajar de la mano para sacar 26 

este proyecto a ver que sale y cientos de casas, yo conozco varias personas en 27 

Sixaola, que viven bajo un plástico, y eso hasta cierto punto da mucha impotencia 28 

ver que hay veces vienen estas constructoras y viene toda esta gente a ofrecer y 29 

ofrecer y al final no se da, creo que esto con el BANHVI ya es más formal, más 30 
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serio y muchas gracias porque siempre está brindándonos ese informe de todas 1 

sus actividades y todo lo que logra conllevar este cantón, muchas gracias. 2 

El señor Julio Molina, presidente, muchas gracias don Freddy.  3 

ARTÍCULO VII: Informe de comisiones 4 

El señor Julio Molina, presidente, seguidamente vamos con el punto número 7 de 5 

informe de comisiones. No sé si hay algún informe.  6 

Se da lectura a informe de los regidores Maritza Medrano Gómez, Donald Williams 7 

Shirley y Newton Grant Arana, de asistencia a capacitación de IFAM en la Casa 8 

de la Cultura de Limón, el día sábado 22 de junio para planificar la estrategia 9 

donde se dialogó la planificación integral de lo global a lo local, plan estratégico 10 

nacional, el plan nacional de desarrollo, el plan cantonal de Desarrollo Humano 11 

Local, plan quinquenal de la Junta Vial Cantonal Decreto Nº 34624-MOPT, artículo 12 

6, conservación y desarrollo de la Red Vial Cantonal, plan de la Alcaldía Municipal. 13 

El domingo 23 de junio, coordinación interinstitucional, rendición de cuentas, la ley 14 

de simplificación y eficiencia tributaria, Ley de Administración Financiera y 15 

presupuestos públicos, presupuestos ordinarios, comité cantonal de deportes y 16 

recreación y comité cantonal de la persona joven, comité municipal de 17 

emergencias, presupuesto extraordinario, modificación de presupuesto, 18 

liquidación de presupuesto, presupuesto nacional, presupuesto participativo.  19 

El señor presidente municipal cede la palabra al señor Dani.  20 

El señor Donald Williams Shirley, regidor, lo que yo quería hablar es sobre las 21 

comisiones especiales se había enviado a consulta, es importante señor 22 

presidente, usted indique cual es la comisión que lo va a ver. Lo otro es que hay 23 

una comisión permanente que ya existe donde Maritza, Yahaira y mi persona, 24 

siento que es importante que nos pudiéramos reunir la otra semana, es la 25 

comisión de cultura tiene muchos temas por tocar, eso sería. 26 

El señor Julio Molina, presidente, si don Dani yo creo que ya estamos a dos meses  27 

que ya hay comisiones que están ya formadas, ya deberían en sana teoría tener 28 

el que la lidere y organizada, yo invito a que se reúnan todas las comisiones 29 

permanentes, estamos pendientes de las comisiones especiales que tenemos que 30 



 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA                                                                                            
Sesión Ordinaria Nº 09 del 28/06/2024 

22 

 

 

reunirse la gente de Gobierno y Administración que va a ver las comisiones 1 

especiales, aprovecho este espacio para decirle a los regidores que tienen que 2 

incorporarse a los procesos, hay algunos que tenemos todo el tiempo para ver lo 3 

que necesitan las comunidades, unirse con sus compañeros para ir a ver caminos, 4 

para ir a ver cosas importantes que tienen las comunidades. Recordemos que a 5 

usted lo puso el pueblo, no lo puso Julio ni Freddy, entonces tienen que defender 6 

los intereses del pueblo, a veces habrá pleititos entre nosotros mismos, pero aquí 7 

se tendrán que solucionar por el bienestar de nuestro cantón, entonces eso es 8 

muy importante que no se queden sentados y nada más vengamos a sentarnos a 9 

escuchar y no participar, la participación es importante, la investigación es 10 

importante, y el análisis es importante de cada uno de ustedes. Vuelvo y repito 11 

tendremos nuestras cuestiones pero eso no nos quita de investigar, de averiguar, 12 

de sentarnos a trabajar juntos, de construir caminos, de construir esa ruta que es 13 

la que nos va a llevar a que reconozcan que las cosas se están haciendo de forma 14 

transparente. Tiene la palabra doña Maritza. 15 

La regidora Maritza Medrano, vicepresidenta, por asunto de orden señor 16 

presidente, sería bueno que usted mencionara las comisiones permanentes. 17 

Sabemos que ya están pero sería bueno que todos estuviéramos bien claros  18 

cuales son las diferentes comisiones. 19 

El señor Julio Molina, presidente, yo creo que Yorleni envió esa información a 20 

todos, revisen su whatsapp yo creo que todos lo tienen. 21 

La regidora Maritza Medrano, vicepresidenta, oyendo el informe del señor Alcalde 22 

él mencionaba a emergencia, del barrenador, entonces hay una comisión de 23 

emergencias y ya ustedes están trabajando, se han reunido, por este asunto. 24 

El señor Alcalde Municipal indica que eso lo está viendo la comisión de bienestar 25 

animal, cuando hay emergencia lo define la comisión nacional de emergencias, 26 

mientras no lo haya definido, tampoco nos dormimos en los laureles, estamos 27 

trabajando con la comisión de bienestar animal y le he pedido a los síndicos entrar 28 

más fuerte en el área. 29 
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La regidora Maritza Medrano, vicepresidenta, indica que la compañera Ginia y mi 1 

persona estamos en una comisión de residuos sólidos creo, que nos eligieron a 2 

las dos, después nos ponemos de acuerdo. 3 

El señor Julio Molina, presidente, compañeros vuelvo a repetir, tenemos que 4 

aterrizar, ya tenemos dos meses y tenemos que informarnos que es lo que está 5 

sucediendo en el cantón, quien es mi coordinador de la comisión permanente o 6 

especial, y quienes son los responsables, porque tiene que haber un coordinador 7 

en las comisiones especiales, por eso los invito a comunicarse con Yorleni, el que 8 

no tiene la información, o yo mismo se las voy a pasar porque es importante que 9 

ya aterricemos y vayamos viendo asuntos pendientes en comisiones.  10 

La regidora Maritza Medrano, vicepresidenta, compañero discúlpeme pero tengo 11 

entendido que las comisiones especiales ni se han conformado. 12 

El señor Julio Molina, presidente, acaba de decir don Dani que la comisión de 13 

Gobierno y Administración van a reunirse para ver lo de las comisiones 14 

especiales. Pero ustedes ya tienen las comisiones permanentes que fueron 15 

conformadas hace más de un mes, entonces trabajemos con las que tengamos. 16 

Y eso que habla el señor Alcalde del gusano barrenador los que quieren hacer 17 

frente también a las visitas que están haciendo los compañeros de los concejos 18 

de distrito se pueden incorporar, son parte de este municipio, a buena hora creo 19 

que deberíamos incorporarnos, porque es un problema de todos en Talamanca.  20 

ARTÍCULO VIII: Presentación y discusión de mociones  21 

El señor Presidente Municipal, Julio Molina Masis, continuamos con presentación 22 

y discusión de mociones. 23 

VIII-1 Moción presentada por la Regidora Maritza Medrano Gómez, vicepresidenta 24 

municipal, Asunto: Pago de viáticos por asistencia a CAPACITACIÓN. 25 

El señor Julio Molina, presidente, escucharon la moción que presentan los 26 

compañeros, la vamos a someter a votación. Primero la discusión, no sé si tienen 27 

algo que decir. 28 

El regidor Freddy Soto, no escuché la capacitación cuando fue. 29 

El señor presidente municipal indica que sábado y domingo. 30 
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El señor Julio Molina, presidente, somete a votación la moción, levantando la 1 

mano los que están de acuerdo. Aprobado por unanimidad.  2 

Acuerdo 2: Moción presentada por la Regidora Maritza Medrano Gómez, 3 

vicepresidenta municipal, que dice:  4 

Asunto: Pago de viáticos por asistencia a CAPACITACIÓN. 5 

Considerando invitación cursada por IFAM en continuidad con el Programa de 6 

Capacitación de las nuevas autoridades municipales, al módulo II Planificación 7 

Estratégica Hacienda Municipal, elaboración de presupuesto y creación de una 8 

planificación estratégica municipal, que se llevó a cabo los días 22 y 23 de junio 9 

en la Casa de la Cultura de Limón, de 8:30 a.m. a 3 p.m. EL CONCEJO 10 

MUNICIPAL DE TALAMANCA ACUERDA AUTORIZAR AL ALCALDE 11 

MUNICIPAL EL PAGO DE VIATICOS A LOS REGIDORES DONALD WILLIAMS 12 

SHIRLEY, MARITZA MEDRANO GÓMEZ Y NEWTON GRANT ARANA, POR 13 

ASISTENCIA A DICHA CAPACITACIÓN. SOMETIDA A VOTACIÓN 14 

LEVANTANDO LA MANO. SE APRUEBA LA DISPENSA DE TRÁMITE DE 15 

COMISIÓN. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO POR UNANIMIDAD.  16 

ARTÍCULO IX: Asuntos varios 17 

El señor Julio Molina, presidente, tiene la palabra Dani. 18 

El regidor Donald Williams Shirley, nada más para decir que la comisión de 19 

asuntos culturales está Maritza, Yahaira y mi persona, la idea es reunirnos el 20 

martes a las 3 p.m. y en la otra de Gobierno y Administración, está Maritza, Freddy 21 

y mi persona, tenemos que ponernos de acuerdo para ver qué día de la otra 22 

semana.  23 

El regidor Freddy Soto indica que puede ser el jueves a las 3 p.m.  24 

El regidor Donald Williams indica que entonces quedamos para jueves a las 3 p.m. 25 

comisión de gobiernos y administración. 26 

El señor presidente municipal cede la palabra a la señora Maritza Medrano, 27 

vicepresidenta. 28 

La regidora Maritza Medrano, vicepresidenta, gracias señor presidente, era para 29 

preguntar, no sé si viene al caso pero lo voy hacer, cuál es la oficina que nos 30 
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tienen destinado para regidores para cuando venimos poder reunirnos, porque los 1 

he encontrado a los pobres compañeros sentados en las gradas, entonces mi 2 

pregunta es hay alguna oficina para poder reunirnos nosotros. 3 

El Lic. Rugeli Morales, Alcalde, si señora hay oficina, en nuestra administración 4 

siempre tenemos el espacio, está a la par del comedor.  5 

El señor Julio Molina, presidente, muchas gracias señor Alcalde, alguien más con 6 

asuntos varios. Yo si tengo un último puntito que no es nada personal, cuando se 7 

aprobó lo de CONAPAM, yo pregunté varias cosas, doña Maribel me aclaró 8 

algunas cositas porque yo pregunté quien repartía la comida de CONAPAM, doña 9 

Maribel me dijo que el artículo 54 y 57 del código municipal, yo me di a la tarea de 10 

investigar y dice que los síndicos proponen al concejo, proponer significa 11 

manifestar con razones algo para conocimiento de alguien, entonces mi pregunta 12 

va dirigida a doña Maribel, sería conveniente o prudente que también la gente que 13 

pueda participar dentro de esos procesos de entrega que sea Maritza, que sea 14 

Newton, yo en mi caso no podría porque tengo muchas obligaciones, que se 15 

incorporaran con ustedes para que también participaran. 16 

La síndica Maribel Pita indica que no hay problema, entre más gente mejor, nos 17 

hace falta. 18 

El señor Julio Molina, presidente, vuelvo a repetirle doña Maritza, ustedes son las 19 

voces de los pueblos igual que ellos, todos somos partícipes de esos procesos, 20 

ustedes no vinieron acá nada más a ganarse la dieta, también hay que aportar 21 

algo al pueblo, hay que trabajar. Tiene la palabra el señor Horacio. 22 

El síndico Horacio López más bien era para responder la pregunta, ocupamos las 23 

personas que nos acompañen en Yorkin también. Gracias.  24 

El señor Presidente Municipal cede la palabra al señor Manuel Zúñiga. 25 

El señor Manuel Zúñiga, síndico, buenas tardes señor Alcalde, señor presidente, 26 

regidores, regidoras, síndicos, sindicas, efectivamente el señor Alcalde lo dijo la 27 

vez pasada, están invitados, yo invité personalmente a don Dani Williams, le dije 28 

Dani acompáñenos al distrito de Cahuita, somos un equipo, está abierto el espacio 29 

en el momento en que ustedes quieran nos dicen, vamos, yo le dije a Dani vamos 30 
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con mucho gusto, para que vean todo el proceso y vean los viejitos, los visitemos, 1 

todo, están totalmente invitados, en el momento vamos. 2 

El señor Julio Molina, presidente, puede ser que en algún momento alguno del 3 

distrito de se enferme, pueden ir los compañeros, eso es muy importante. Tiene 4 

la palabra don Rafael. 5 

El señor Rafael Gutiérrez, síndico, buenas tardes señor presidente, señor Alcalde 6 

y demás compañeros, de hecho que creo que si no me equivoco la vez pasada 7 

yo había hecho ese comentario, es una municipalidad abierta de trabajo y creo 8 

que como compañeros pueden acompañarnos, yo hice el comentario la vez 9 

pasada que si tenían gusto nos podían acompañar, eso no hay ningún 10 

inconveniente, nosotros encantados porque vamos a recibir más apoyo para que 11 

nos puedan acompañar hacer esas entregas y así ustedes mismos van a dar 12 

verificación del trabajo que se ha venido realizando, no desde ahorita, sino desde 13 

hace muchos años, pero es bueno que ustedes se involucren en algunas dudas 14 

que ustedes tengan sobre los trabajos que se están realizando y las entregas que 15 

se están haciendo, esta municipalidad, la población de Talamanca y más que todo 16 

el adulto mayor, ya es hora que ustedes se involucren señores con todo el respeto 17 

que ustedes se merecen y los vamos a recibir muy bien y vamos a compartir el 18 

trabajo, que es un trabajo de todos, de un equipo completo como dice el señor 19 

presidente y para eso están ustedes para ganarse la dieta bien ganada muchas 20 

gracias. 21 

ARTÍCULO X: Clausura Damos gracias a Dios una vez más por tenernos 22 

aquí y que todo haya fluido de la manera más normal, que vayan con bien a sus 23 

hogares, que tengan un buen fin de semana, que Dios me los bendiga, a cuidarse. 24 

Al ser las diecisiete horas con treinta y dos minutos el señor Presidente Municipal, 25 

da por finalizada la sesión.   26 

 27 
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